

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es, por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales, con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de más serán de pago.

Precio de suscripción, 8 reales al mes y 22 el trimestre en Córdoba.—Fuera de esta capital, 25 reales el trimestre.—En el extranjero, franco de porte, 48 reales el trimestre; por seis meses, 92 reales; por un año, 176.—En Puerto Rico, Cuba y Filipinas, 32 reales el trimestre.

Se suscribe en la Redacción y Administración que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de S. Fernando y en el taller de encuadernación de D. Ricardo Gacto, calle de Fernando Colón, n.º 7.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Año III.

Miércoles 28 de Agosto de 1861.

Núm. 342.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

DE LA ALBORADA.

Sr. Barón de Fuente de Quinto.

Mi muy querido amigo: El 4 en la tarde abandonamos la ciudad de Alicante, si bien después de haber examinado detenidamente entre otras cosas notables, el castillo que defiende el puerto, elevándose sobre una roca hasta la altura de mil pies sobre el nivel del mar: á las pocas horas llegamos á la antigua Suctavis de los Cartagineses, Jata y después Játiva de los árabes. Esta hermosa ciudad, patria del inspirado poeta don Jaime Bertran, está situada entre los ríos Albayda y Guadamar que fertilizan sus campos, hasta el extremo de hacerles producir tres cosechas en el año á un mismo terreno.

A uno de los costados de la ciudad se eleva un antiguo castillo casi derruido por el tiempo, y en el que se ven multitud de inscripciones romanas, castillo, cárcel un día para los nietos de D. Alfonso el Sabio, y de ahí que algunos le conozcan por el *Castillo de los Cerdas*.

El trayecto de Játiva á Valencia es todo lo mas delicioso que puedes figurarte: la inlinidad de huertas, admirablemente cultivadas, la profusion de jardines, en los que se ven con mucha frecuencia la caña dulce, plátano, guayaba y moniato de América; los bosques espesísimos de naranjos y limoneros, entre los que cruzan los trenes; las altísimas arboledas, la abundancia de toda clase de frutales, las diferentes acequias que cruzan en diferentes direcciones; todo, todo, amigo mio, hace comprender la fertilidad de tan deliciosa huerta: hasta la atmósfera parece mas pura en aquel terreno y es que en ella se aspira el aroma de las mil flores que pueblan tan delicioso campo. A medida que nos aproximábamos á Valencia, mayores encantos nos ofrecía aquel feracísimo terreno y muy especialmente desde la estacion de Catarroja á la de Valencia, en donde tuvimos el gusto de hallar ininidad de alquerías, rivalizando todas ellas, tanto en la elegancia y buen gusto de sus caserios, cuanto en la fertilidad y excelente cultivo de su terreno.

Erán las once de la mañana cuando divi-

samos á Valencia á una larga distancia, que cual matrona de aquellos jardines, parecía velar el sueño de sus flores, algun tanto agostadas por los rayos del sol.

Al poco rato, la pasada de los trenes en una espaciosa y magnífica estacion nos hizo comprender estábamos en la de Valencia. ¿Qué he de decirte, amigo mio, de esta grandiosa ciudad que no pierda sus mayores encantos al describirla mi pluma? Bajo este hermoso cielo, entre el aroma de sus mil flores, se eleva esta antigua y hermosa ciudad á alguna distancia del mar, si bien la suficiente para que sus continuas brumas no enturbien su cielo, no la suficiente, sin embargo, para impedir que sus brisas logren mantener una temperatura bastante agradable, aun en las horas de mayor calor.

Aunque no es mi ánimo hacerte una narracion de las muchas bellezas que encierra esta capital, empresa superior á mis fuerzas, te haré, sin embargo, mencion de las mas notables, si quiera sea de la manera concisa que me permitan los estrechos limites de una carta.

En esta ciudad, arrullada por las aguas de Tària, en donde abren sus cálidos multitud de variadas flores que le regalan todo el deleite de sus perfumes; en esta ciudad tan rica en bellezas como en recuerdos y en donde se confunde la barquerola del marinero con el canto popular del labriego, hallaron sus eternas concepciones D. Guillen de Castro, y el no menos célebre D. Gaspar Gil Polo, con especialidad en su *Diana*, en donde en su género pastoril se encierran trabajos, cuya dulzura y belleza revelan desde luego el terreno amenísimo en que bebió sus inspiraciones.

El aspecto de esta poblacion es bastante bueno: sus edificios notables son muchos, sobresaliendo entre ellos el Palacio Arzobispal, la Catedral, la Aduana, el Consulado, el Palacio de San Pio V, la casa del Conde de Cerbellon y otros muchos que por lo tanto seria pesado enumerar.

La biblioteca, unida hoy á la Universidad, es bastante buena, conteniendo por cima de cuarenta mil volúmenes, entre ellos ininidad de antiguos manuscritos entre los que figuraban

gusto de ver un romance, titulado: *La rosa ó el espejo de los enamorados*, trabajo que empezó á fines del siglo XIII don Guillen de Gorri, y concluyó cuarenta años después don Juan de Meun.

Tambien tuvimos el gusto de ver una coleccion de treinta y seis poemas á la *Concepcion de la Virgen*, escritos dos en castellano y los restantes en italiano y lemosin. Estas composiciones fueron hechas para un certamen poético que se celebró en esta ciudad en el año de 1474, bajo la direccion y presidencia de don Luis de Despuig, maestro de Montesa y virrey de todo el reino de Valencia. El premio otorgado á el autor de la mejor composicion fué un jugon de terciopelo; premio que el poeta agraciado podia ofrecer á su dama. Este libro tiene la particularidad de haber sido lo primero que se imprimió en España. (1)

Tambien se conserva en esta biblioteca la Biblia que usaba San Vicente Ferrer, estando toda llena de anotaciones del Santo.

En el casino constituido á fines del año 45, se reúne una sociedad muy escogida, estando hoy encomendada su presidencia al Excmo. Sr. Marqués de Cáceres, persona dignísima y de reconocido celo é ilustracion.

Los paseos de esta poblacion son lindísimos, sobresaliendo entre ellos los que llaman del *Grao* y la *Glorieta*, en donde se encuentra diariamente una numerosa concurrencia.

La huerta de Valencia está poblada de multitud de pueblecitos pequeños, y entre ellos el Cañamelar y Cabañal, situados en la orilla del mar; son los mas animados, por hospedarse en ellos la mayor parte de los forasteros: el primero, compuesto de preciosos alquerías, y aun mas bello el segundo, por ser una reunion de barracas, tan pintorescas al exterior como elegantes y cómodas en su interior.

El trayecto de ferro-carril de astos pueblecitos á Valencia, está tan concurrido de pasajeros, que cada cuarto de hora se hace indispensable la salida de un tren.

Tambien tuvimos el gusto de hacer una pequeña expedicion á Moncada, pueblo suma-

mente pintoresco por su posicion, y faltaba á un deber de consideracion y gratitud, no olvidando un afectuosísimo recuerdo á los señores condes de Rotova, que, con la finura y bondades que les distinguen, nos hicieron gozar de un dia sumamente agradable, en una deliciosa quinta que poseen en dicho pueblo.

Seria no terminar nunca, amigo mio, si se tratara de bosquejar siquiera todo lo bello, todo lo notable que encierra esta capital; por lo tanto, y temiendo excederme, terminaré esta, no sin asegurarte, al par que mi sentida gratitud por las galantes frases con que acogió tu apreciable periódico mi primera carta, el sincero afecto que te profesa tu verdadero amigo: q. b. t. m.—T. M.

## Noticias de España.

Dice *La Correspondencia de España*:

«Una y otra vez repetimos, porque tenemos la mas completa seguridad de la exactitud de nuestras palabras, que es absolutamente falso que la Inglaterra trate de abonar á España lo que aun nos adenda el gobierno marroquí. Este es quien debe á España, y este quien tendrá que pagarnos, caso de que España consienta en recibir su hardia paga, atendiendo á la situacion especial del imperio, y al buen deseo que siempre ha demostrado de cumplir con nosotros. Lo que el consul inglés haya hecho ó dicho en Tánger, á quien puede importar antes que á nosotros es á los ingleses. La verdad es que el gobierno inglés anhela vernos fuera de Africa, porque la opinion de su pais teme que nuestra permanencia allí pudiera ser fatal á la Gran Bretaña el día de una guerra general: si para entonces tenemos una fuerte escuadra, ó nos halláramos aliados con otra potencia marítima, La Gran Bretaña supone que entonces seriamos los dueños del Estrecho y del Mediterráneo, y por esto se preocupa tanto de nuestra permanencia en Africa.»

wiene, y acaso proporcione á los marroques los medios de pagarnos.»

Nos escriben de Reinosa, con fecha del 22, noticiándonos la llegada á aquella poblacion del señor duque de Tetuan y el señor Posada Herrera. La poblacion en su mayor parte habia acudido á saludar á los viajeros, siendo recibidos con músicas, cohetes y campanas. Despues de almorzar continuaron su viaje hasta Torrelavega, donde se apeó el Sr. Posada para trasladarse á su posesion de Miengo. El señor duque y su señora siguieron su viaje, y en Renedo fueron recibidos por el señor Salaverria, desde donde tomaron los carruajes y se trasladaron á Ontaneda.

El señor gobernador civil de Navarra, acaba de dar una prueba de los sentimientos benéficos y humanitarios que le adornan, publicando en el *Boletín oficial* de la provincia una circular escitando á todos los habitantes de ella para que concurren con sus donativos á ayudar y socorrer la desgracia de los vecinos de Uztarroz, cuyo pueblo quedó en su mayor parte reducido á cenizas hace pocos días. Ya el gobierno de S. M. y las corporaciones municipal y provincial habian acudido con algunos recursos para ayudar á los mas necesitados.

Despues de visitar el general Prim las fábricas de Truvia y Langreo se le espera en Oviedo para que asista á una cacería que tiene preparada en su obsequio el señor marqués de Campo Sagrado, debiendo salir luego el marqués de los Castillejos para Madrid, donde se encontrará el 6 de setiembre probablemente.

Al pasar S. M. por Búrgos, segun dice el *Irurac-bat*, entre otras cosas que preguntó al jefe de la linea del Norte, parece que fué la de saber para qué época estaria terminado el ferro-carril hasta Miranda, porque deseaba visitar las provincias vascas el verano próximo. El jefe de la linea contestó á S. M. resueltamente, que en todo este año quedaria terminada la linea hasta Miranda.

La Iberia dice que los individuos del ayuntamiento de Antequera, presos en Málaga de orden de la autoridad militar, han reclamado su fuero ordinario para ser juzgados, y que apoya esta reclamacion el tribunal de primera instancia de Antequera. El juzgado militar de Málaga, sostiene que debe entender en este proceso, y en vista de esta competencia, parece que el asunto se ha elevado á la resolucion del Supremo de Justicia.

Dice un periódico, con referencia á cartas de la Habana, que la condesa de San Antonio,

esposa del general Serrano, se disponia á venir á la Peninsula, acaso en el vapor-correo que habra salido de aquel puerto el 16 del actual.

Parece que en el pueblo de Purroy (Zaragoza,) un jóven fué al rio con intencion de bañarse, sin ningun cuidado, puesto que sabia nadar bastante bien; pero como no contaba con un gran pozo que por aquella parte del rio existe, cayó en él, y sin duda ni su habilidad ni su fuerza le fueron suficientes y no pudo salir de allí: un amigo suyo que habia ido á acompañarle, quedándose á la orilla, al ver que su compañero no salia, se arrojó al agua con objeto de salvarle; pero como no supiera nadar, en vez de librar al otro la existencia, le cupo la misma suerte, quedando ambos en el fondo del susodicho pozo. Enterada la justicia del caso, se dispuso inmediatamente el sacarlos, y por una de esas casualidades tan frecuentes, encontraron un tercer asfixiado, y al retirarse con los cadáveres, su asombro creció de punto al encontrar aun otro en la orilla; pero este no ahogado, sino asesinado bárbaramente: tenia una puñalada en el pecho, y á juzgar por el estado en que se le halló, debiera haber sido muerto dos ó tres días antes.

Sobre la próxima ida de S. M. el rey á Zaragoza para inaugurar la via férrea entre aquella capital y Barcelona, dice un periódico zaragozano que S. M. se hospedará en el palacio arzobispal, para cuyo efecto se habia dispuesto alhajar las habitaciones que ha de ocupar, y que si como se decia iba S. M. á Barcelona primero, iria allí una comision del municipio de Zaragoza para acompañarlo hasta esta ciudad.

Ya está cubierto el servicio de empleados en toda la via férrea de Lérida á Zaragoza.

Los remeros de los puertos vizcainos tratan por todos los medios legales y honrosos de provocar á los de Castro á los que acepten el regateo á que los han retado. En vista de que los castreños dicen que son pobres, el gremio de Bermeo propone la lid sin interés ninguno. El representante del gremio de Lequeitio hace las siguientes proposiciones. 1.ª Elija Castro una lancha trainera ó mayor altura de su gremio, y yo elegiré otra del mio. Se pondrán 2,000 rs. por cada remo, si las lanchas son de 14 á 20 remos ó mas cantidad si gustan. 2.ª Corriéndose una distancia de cuatro leguas dará Lequeitio á Castro 400 pies de ventajas, si cinco, 600 y si seis 800 pies.

## Noticias del extranjero.

Una carta de Nápoles, escrita con fecha del 16 al *Cristianismo*, dice, que lo que verdaderamente hay, respecto á la dimision del General Cialdini, es que este, despues de haber intentado por todos los medios posibles acabar con la reaccion, viendo lo inútil de sus esfuerzos, abandona el campo para no esponerse á la befa y escarnio de Europa, viéndose espuesto á tener que huir vergonzosamente ante los partidarios fieles de Francisco II.

Las dos poblaciones de Pontegandolfo y Casaldoni, que los piemonteses han reducido á cenizas, matando antes á todos sus moradores capaces de tomar las armas, contaban cerca de 9,000 almas.

El *pueblo de Italia*, periódico unitario de Nápoles, dice que en casi todas las poblaciones de las Calabrias funcionan, ya las autoridades de Francisco II.

Se han descubierto en la provincia de Chiapa, fronteras de Guatemala, las ruinas de una ciudad india que se supone anterior á la conquista de Méjico por los Aztecas. El monumento mejor conservado es un templo cuadrilateral de varios pisos y circuido de galerias sostenidas por columnas que recuerdan las construcciones ciclópeas. Los descubridores penetraron con dificultad en el edificio á causa de las diñas que obstruian la entrada. Despues de haber atravesado una especie de vestíbulo se encontraron en una sala inmensa donde su aparicion suscitó un terrible tumulto entre las aves de rapiña y los murciélagos que habitaban allí. Así que cesó un poco el ruido conocieron que se hallaban en el sepulcro de los antiguos habitantes del pais y hallaron mas de tres mil momias perfectamente conservadas y colocadas en fila en toda la estension de los muros. Tambien se han encontrado en aquel templo groseras figuras de animales como las de los gerglíficos egipcios, y una especie de pirámide truncada con inscripciones que no dejan de tener analogia con los caracteres cuneiformes de los ninivitas.

En Nápoles fueron presos el 16 cerca de cuarenta eclesiásticos.

De Paris recibimos hoy la importante comunicacion siguiente, que esplica los graves despachos telegráficos que en otro lugar verán nuestros lectores.

«Paris 22 de agosto.—Este gobierno ha cedido una vez mas por miedo ó por en-

vidia, á las exigencias de Inglaterra. Lord Palmerston ha desconfiado de las intenciones de Francia respecto á Nápoles y ha manifestado su propósito de cooperar hasta donde lo permite el principio proclamado de *no intervencion*, á la pacificacion del reino de Nápoles, y el gobierno francés para justificarse ha convenido en tomar parte en el proyecto de Inglaterra, cerrando las fronteras romanas á los napolitanos sublevados, mientras una escuadra inglesa evita el contrabando marítimo y da fuerza moral al gobierno de Victor Manuel. Este suceso puede considerarse como el precursor de otros mas graves, si como es de temer y esperar, la Inglaterra apremia á la Francia para que evacue á Roma.»

En los primeros dias de setiembre llegará á Paris el nuevo nuncio de Su Santidad monseñor Chigi cuyo nombramiento ha sido muy aplaudido por el cuerpo diplomático.

El emperador de Turquía ha concedido á los cristianos de la Herzegovina autorizacion para construir iglesias y conventos y para fundar escuelas.

Los franceses tratan de ensayar en las costas del imperio y de la Argelia el cultivo artificial de la esponja, para ver si pueden librar así á su pais del tributo que paga por este concepto al extranjero, y que asciende, segun dicen, á once millones de francos.

En la segunda sesion del Congreso artístico y literario de Amberes, se leyó una carta de Victor Hugo:

«La propiedad de las obras literarias y artísticas, dice el famoso escritor, es una propiedad sagrada entre todas las propiedades; es mas que una propiedad: es una creacion. Mientras esta verdad fundamental no se reconozca por las legislaciones, la ley será respecto á los autores escritores y á los autores artistas un flagrante delito público y permanente de espoliacion.»

Los debates durante la espresada sesion versaron sobre si debia ó no discutirse la perpetuidad de la propiedad artística y el Congreso votó negativamente. Durante la discusion no faltaron oradores, entre ellos el baron Taylor, que se mostraron favorables á la perpetuidad de la propiedad artística, y sobre todo de la propiedad literaria. Seguiremos el hilo de estas interesantes discusiones y daremos cuenta de su resultado.

### Partes telegráficas.

Marsella 23.—*Il Popolo d'Italia* de Ná-



